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彻底把家底搞清楚

8月24日凌晨，建成通车不
到一年、连接阳明滩大桥的哈
尔滨三环路群力高架桥的一条
匝道发生倾覆事故，共造成3死
5伤。

事发后第二天，潍坊畅顺市
政工程有限公司的韩建新就接
到了市政上级部门的通知，要求
立即组织相关人员对潍坊市区
现有的29座桥梁进行一次全面
细致的“体检”。

作为市政养管处的下属单
位，韩建新的公司每年都承担着
潍坊市区桥梁的日常养护工作，
而像今年这样如此重视，确实让
韩建新意识到了事情的严重。

接到通知后的8月底，韩建
新就立即安排施工维修人员开
始对市区桥梁进行安全大检
查，而且检查的内容也涉及到
影响桥梁安全的各项安全指
标。而此次安全检查除去对目
前桥梁的安全运行情况进行一
次摸底外，更要对及时发现的
问题，进行维修、养护处理。

不仅韩建新，市政养管处
污水管理科科长李海滨也在日
常工作中多了一项新任务。

同样在哈尔滨桥梁坍塌事
件之后，李海滨所在部门收到
了山东省建设厅发来的《关于
组织开展城市桥梁安全检查的
紧急通知》，要求各市桥梁主
管部门要迅速行动，对城市规
划区内的各类桥梁进行一次全
面的、拉网式的检查，“彻底
把家底搞清楚”。其中，包括
要把桥梁的设计单位、施工单
位、监理单位逐一落实，把桥
梁建设时间、结构型式、荷载
标准、产权归属、养护单位等
基本情况查清楚，对桥梁全好
状况、使用管理的安全措施等
安全情况做出一个全面评估，
真正做到心中有数。

而在李海滨对于此项工作
的记录中，“彻底把家底搞清
楚”也被用黑色笔着重标注了
出来。

但由于目前潍坊市区现存
的29座桥梁中，有的是新桥，
有的是在保留旧桥的基础上适
当进行了加宽，桥梁新旧并
存、情况较为复杂，“摸清家

底”这项工作也着实不容易。
接到工作任务后，李海滨

和其他同事常常档案馆、设计
院等各个部门来回跑，翻看各
种资料、档案。“现在，潍坊
市区最老的要数健康街国防桥
老桥部分，”李海滨说，国防
桥老桥建于1966年，北侧加宽段
新桥建于2000年。“像类似这样
的老桥，档案几经辗转，要想
把所有信息都找到、找全，确
实难度很大”。

直到现在，信息收集已过
去近十天，这项工作还在继
续。“我们会尽快将这些信息
摸清，并会输入相关的桥梁信
息系统，实现对每座桥梁信息
‘知根知底’，以防万一”。

桥梁专家来“问诊”

近些年来，各地桥梁事故
多发。据相关数据统计显示，
10年间，出现85处塌桥事件。其
中，最极端的时期莫过于2011年
7月份，当月11日江苏盐城通榆
河桥、12日武汉黄陂一高架桥
引桥、14日福建武夷山公馆大
桥、15日杭州钱江三桥引桥，
十天时间内，连发四件桥梁坍
塌事件。

桥梁安全事故频发，舆论
哗然同时，更刺痛了整个社会
的敏感神经。

除去每年养护部门例行的
正常检查外，去年8月，市政部门
邀请山东省建筑工程质量监督
检验测试中心的桥梁专家对中
心城区的桥梁进行了一次检测。

“当时在市区白浪河、虞
河及张面河三条河流上归养管
处管辖的大小桥梁共27座。其
中，有的中间是旧桥、两边是
后来拓宽的，有的一边是旧桥
另一边是新桥、新旧桥并行
的，有的建设年代比较久远。
27座桥梁多是新旧共存，情况
复杂，因而需要对其安全及运
营状况进行权威检测，从而保
证安全运营”。市政养管处王
世鑫说，近些年来，市区车流

量剧增，桥梁的承载负荷日益
加重，桥梁病害也在逐年增
多。此次由桥梁专家进行的
“桥梁体检”，可以获取每座
桥梁详情及维修加固的权威依
据，从而及早了解并消除其安
全隐患。

当时检测的内容也涵盖了
桥梁尺寸复原、常规定期检
测、结构性能检测及完善城市
桥梁信息系统方方面面的内
容。另外，从最终检测结果来
看，受检的27座桥梁中，21座桥
梁“健康情况”良好，而亚星
桥的老桥、凤凰桥的新桥、虞
虹桥的新桥、国防桥 4座桥梁
“毛病”较多，需要进行局部
加固等中修或大修处理。

而当时，负责桥梁体检的
专家连锋也介绍，这次权威检
测，除了对没有图纸资料的桥
梁进行尺寸复原，还将通过桥
梁常规定期及结构性能检测，
对桥梁进行全面的隐患调查并
做出评定。但更重要的是，根
据检测结果，对评定为D级(不
合格)及E级(危险状态)的桥梁，
提出进行承载能力鉴定的建
议，辅助管养单位进行维修加
固。

亚星桥的维修

其实，在邀请桥梁专家对
市区桥梁进行检测前，政府部
门针对近些年来部分桥面上灌
缝、伸缩缝等方面出现的问题
已开始招标专业团队进行处
理。

中标单位华北建设集团有
限公司作为亚星桥维修施工
方，也已陆陆续续开始对桥面
进行修补。

“其实，当时我们中标
时，只是对桥面部分进行处
理”，华北建设集团亚星桥项
目的技术负责人张虎川介绍，
但当时恰巧山东省建筑工程质
量监督检验测试中心在进行桥
梁检测，结果出来后，发现问
题了，主管单位才有了对整个

桥底实施维修的想法。
而从养管处李海滨出具的

一份检测报告中，记者看到，
对于亚星桥的检测结论为“依
据 《 城 市 桥 梁 养 护 技 术 规
范》，亚星桥老桥表现为不合
格状态，应检测后进行中修或
大修工程，新桥完好状态表现
为A级，应进行日常养护。”检
测报告中，也相应给出了处理
建议，其中如“设置限载牌等
交通标志，对于新桥混凝土脱
落、钢筋外露锈蚀部分，应尽
可能清除钢筋锈迹，然后刷阻
锈剂，处理后用环氧砂浆按原
设计截面修复平整”等。

张虎川回忆说，虽然整个
维修过程都是按照最终检测报
告来实施的，当时，拿开桥底
立柱后，也发现了钢筋锈蚀，
混凝土出现脱落，桥体出现裂
缝，问题算是比较严重的。
“但检测报告不可能面面俱
到，比如，桥底A轴上标注了某
些问题，但对B轴并未标注，但
我们打开后，又发现了一些新
问题，就得拿着设计图纸再去
设计院与专业人员研究维修方
案等，不在报告之内的，请教
研究是哪种问题，怎么处理
等”。

然而，整个施工过程不仅
要面对随时可能出现的新问
题。同时，由于冬天并不适合
混凝土施工，“亚星桥作为市
区桥梁，交通流量很大，因而
不适宜长时间封闭施工，另外
整个桥底的施工过程都是在水
面 上 完 成 的 ， 难 度 确 实 挺
大”，张虎川说，当时在水面
上搭建了脚手架，施工人员也
是保护网、安全绳上全副武装
上阵。

横跨整个冬天，张虎川跟
同事们都在施工现场设立了临
时帐篷，不论工作、吃住，24

小时都在现场。“那时我们是
两班施工人员两班倒，一干就
是12个小时不停工”。整个亚
星桥加固维修工程终于在今年3

月份结束。

格记者手记

天灾还是人祸

根据检测报告，据相关人员
透露，对除亚星桥之外的其他三
座存在较多“病害”的桥梁也在积
极争取提早将维修工作提上日
程。

确实，近些年来，对于接连发
现的桥梁坍塌事故，国内桥梁各界
也进行了反思。结论是坍塌的直接
原因，几乎都与超限超载有关。

正如哈尔滨桥梁坍塌后，针
对这一事故，是谁修的，怎么塌
的，如何问责，一时间成为网民、
公众持续关注的核心问题。但此
次事件在一时间媒体及社会的强
烈关注之后，结果似乎变得不再
重要、不了了之。公众在一次次等
待与失望中，也便“不再多问”，选
择遗忘。

确实，类似桥梁坍塌、卧铺
车、暴雨淹城等事件多发，关于此
类事件的反思不应只是暂时的堵
住悠悠之口。而我们在城市快速
的发展中，包括桥梁建设中的种
种城市发展部件更绝不该是本糊
涂账。任何事件在能够追本溯源
的同时，也就相应避免了问题的
恶性发展。

当然，不仅能够找到源头。仅
就桥梁而言，伴随城市的发展，在
使用中不可避免地出现“病害”，
正如汽车需要定期维修保养一
样，桥梁也需要日常保养维护，加
强日常风险管理的能力。

一些修建年代较早的桥梁，
可能最初设计标准跟现在存在
较大差别，就需要在先行标准的
规范下进行相应加固处理。毕
竟，让建于上世纪5 0年代的桥
梁，承受现在的交通量，都像是
在存心为难。

另外，今年，为提高城市桥
梁应急管理水平，保障城市桥梁
安全运营，近日潍坊制定出台了
城市桥梁安全应急预案。根据预
案要求，首次建立了桥梁事故应
急处置指挥体系，将桥梁突发事
件分为四大等级。

而只有当桥梁建设有源可
溯、建设符合标准、日常维修到
位、建有可靠的应急机制，才不
至于让整个城市“金玉其外、败
絮其中”。
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哈尔滨塌桥事故，使得桥梁安全成为关键词，更引发一场各地政府“桥梁体检”的
热潮。

潍坊市区现有29座桥梁，由于情况复杂，维修养护难度之大可想而知。但摸清家
底、日常养护、风险管理，工作一件也不能少。

22001111年年88月月，，亚亚星星桥桥进进行行检检修修。。

2011年12月，亚星
桥进行桥梁加固工程。
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